

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Spain
M. Masera
M. Masera

LA ACTUALIDAD

El artículo del "Heraldo,"

El lector, conoce el artículo del Heraldo de Madrid, pudo leerlo ayer en estas columnas y holgaran esos comentarios, sino se tratara de poner las cosas en claro, fuera de Mallorca, porque aquí, donde se viven y han vivido los hechos que comenta D. P. en el periódico madrileño, estamos todos al cabo de la calle, y unos han puesto como contera á su lectura una estrepitosa carcajada y otros una sonrisa piadosa. Por lo visto estábamos sobre un volcán, y nosotros, ¡sin darnos cuenta!

¿Quién habrá sido ese mallorquín de «solvencia indiscutible» tan bien documentado que ha facilitado los datos al señor D. P.

Refleja un espíritu maquiavélico, como si el apunador estuviera vendido al oro de los nacionalistas. Nadie les habrá hecho el caldo gordó como ese inspirador; les ha elevado á la categoría de elementos temibles, de un peligro para la patria, y ellos no salen de su asombro, al ver la potencia que encerraban sin haberse dado cuenta.

¿Que crédito ha de merecer á los mallorquines un escritor que afirma lo que afirma sobre los motivos del tumulto provocado por la venida de los inspectores de Hacienda y de la marcha del general Borbón? En ninguno de esos movimientos populares padecía en lo más mínimo el afecto á España. Coleccionados están los periódicos de aquella fecha, de todas las tendencias, están las actas de las sesiones, está el testimonio de todos los mallorquines y por ellos podrá convencerse el señor D. P. de que su inspirador le ha hecho comulgar con ruedas de molino. Es tan peregrino lo que ha dicho sobre este particular que hace tambalear el crédito de otras muchas aseveraciones de su artículo, que, sinceramente hablando, tienen un fondo de verdad, pero que los abalorios, cintajos y hojarasca con que los ha adornado la transtorsman atrocemente, presentando como cosa vitanda lo que en general no contiene nada de inconfesable, de peligroso para España; es más, lo que seguramente encierra más patriotismo que su artículo alarmista y patriótico, haciendo las naturales salviedades, porque si da lugar á censura la pluma de un exaltado no es justo involucrar nombres respetabilísimos bajo la misma acusación, como el que haya un escritor ácrata entre los periodistas madrileños de la izquierda, no nos da derecho á considerar que éstos estén bordeando la anarquía.

Y vamos á demostrarle á D. P. como los hechos, que él narra, no dan las consecuencias que preconiza: Que hay mallorquines partidarios de la autonomía, ¡que duda cabe! pero la autonomía municipal ¡no es ideal de muchos políticos! ¡no está en los programas de muchos hombres de Estado de España! Si es así, ¿el ser partidario de la autonomía no es ser antipatriota.

Que hay algunos que desean que Cataluña ejerza su hegemonía en España, ¡no la ha ejercido hasta ahora Castilla! Tan española es una como otra, y que la está ya ejerciendo, basta ver como se desarrolla la política española y el predicamento que los políticos catalanes han alcanzado, naturalmente que esto produce descontento á los periódicos del trust como el Heraldo, á los mangoneadores de la Marcha de Cádiz, pero otros periódicos hay en Madrid, y muy españoles, que lo ven de distinto modo. Hasta el jefe del Estado, recogiendo los latidos de la opinión española, elevó á consejeros de la Corona á catalanes tan significados como Ventosa y Rodés.

Que Mallorca se va perdiendo para la cultura castellana, reemplazándola la cultura catalana, no es tampoco un signo antipatriótico, españolas son

ambas; será una lamentable desmembración espiritual de Castilla, pero no de España; encerrar España en Castilla es empequeñecerla, es actuar de separatistas á la inversa.

Hablar despectivamente del mallorquín como dialecto es desconocer la historia de las lenguas neolatinas. En mallorquín escribió nuestro gran polígrafo Ramón Lull, cuando el castellano empezaba á manifestarse en el poema del Mio Cid. Tienen pues casi la misma edad y la misma madre.

El mallorquín resuena en la Casa Consistorial; se dan conferencias en mallorquín y en mallorquín hablan los mallorquines, y no creemos cometer ningún pecado, ni creemos que por ello se nos pueda tachar de filibusteros.

Y sigamos deshaciendo argumentos del articulista, como azucarillos en el agua.

No queremos refutar, porque por lo inaudito cae por tierra, lo de «que el general Borbón fué destruido de su mando en aquellas islas á ruego del Ayuntamiento en pleno y de las fuerzas vivas por haber dicho en un momento de patriotismo que sabría castigar con mano dura á los que hablaban de levantar bandera blanca.»

Mallorca entera rechaza tal afirmación, y el mallorquín solvente no dará la cara, porque no puede ser mallorquín de Mallorca quien lance tal ofensa á sus paisanos, ofensa completamente gratuita, basada en un hecho completamente falso.

Que late en Mallorca un fuerte amor á la región mallorquina, es cierto, por fortuna; es general el sentimiento, pero en el modo de desarrollarlo andan divididas las opiniones; son los más los que son mallorquinesistas, y un grupo de entusiastas, muy reducido aún, pero que aumenta de día en día, se muestra partidario de la constitución del núcleo catalán entrando Mallorca en la esfera de acción de Cataluña y Valencia. Esta es la verdad.

Que defendemos nuestro régimen jurídico. Es cierto, pero los paladines, los que firmaron el dictamen del Colegio de Abogados no eran catalanistas; el actual sostenedor don Enrique Sureda no puede ser tachado de separatista.

Que el presidente de la Diputación trazó un programa autonomista. Sus planes fueron aprobados por unanimidad, y no hay ningún catalanista en la Diputación. La figura del señor Alemany es una de las más simpáticas al país entre las de los políticos de los viejos partidos, precisamente por su orientación no encuadrada en los moldes arcaicos.

Y esa juventud de hombres de ciencia, de artes, de letras, de maestros de escuela, de sacerdotes, trabaja intensamente guiada por un ideal, por el relevamiento de la región, que de tener en todas las de España, imitadores, otra sería la suerte del Estado español, porque se compondría de elementos vivos, que fíaran al trabajo, á la ilustración, á la cultura, nuestra regeneración.

Aquí no se intentaba abuchear á Alcalá Zamora; precisamente quien gestionó su venida á Palma fué el Presidente de la Diputación tildado de separatista por el señor D. P.

En conjunto, su artículo peca en lo que tiene un fondo de verdad, de hiperbólico, como si la distancia y las referencias hubieran puesto la realidad bajo un cristal de aumento, y como si se hace la medida, es muy fácil colmarla y demostrar que se desparra el vino con tal abundancia que hace concebir desatinos, cuando en la copa, hay sí, un poco de zumo de la vida mallorquina exprimida con amor y no con odios, vino que ha de tonificar el cuerpo regional para ayudar á que el organismo español no siga esmirriado y abúlico, fácil á servir por su debilidad, de instrumento, como ha servido durante muchos años, á los patriotas de doblez que han llevado á España al triste estado en que se encuentra.

Y dejamos para lo último ocupar

nos de nuestra ecuanimidad infiltrada del virus separatista, según el Heraldo.

Nuestro editoriales, nuestros números están á la disposición del articulista. En ninguno encontrará el tono ni la tendencia de las citas, que copia seguramente de alguna revista, de las varias que en Baleares se publican, empero que englobadas con nuestro nombre, pueden hacer creer al lector, desconocedor de nuestra vida y de nuestra historia, cosas que no existen ni han existido nunca en esta casa.

Partidarios del regionalismo hemos sido, y devotos entusiastas de él seguimos siendo; henchidos de gozo hemos visto como las doctrinas van adueñándose de la mayor parte de los políticos españoles, y como fructifica la semilla en las demás regiones españolas: Valencia, Extremadura, Galicia, Andalucía y en la misma Castilla; no hablamos de Cataluña y las Vascongadas donde están en plena floración.

No hay político á la moderna en España que no ponga en su programa la descentralización y las esencias del regionalismo. Hace años ya, Maura las recogió en su proyecto de Administración local; por eso fuimos entusiastas defensores de su obra; Romanones presentó las mancomunidades y Dato las dió vida; los carlistas son radicales en lo de conceder libertades á las regiones; en la Asamblea de parlamentarios, radicales, regionalistas, reformistas, socialistas y elementos liberales adoptaron la autonomía.

Y el ideal, honrado, patriótico, nada separatista, á no ser en los deseos de separar los destinos de España de la influencia de esas hojas periódicas que nos llevaron al desastre, ha llegado á culminar ahora, llevados al poder, precisamente con el beneplácito del estamento que es la garantía más sólida del patriotismo, los elementos representativos del regionalismo, que van traduciendo en substancia legal, con aplauso de la opinión, aspiraciones regionalistas: sinceridad electoral, alcaldes populares, autonomía de las haciendas locales.

Todos salen zaheridos y maltrechos del artículo: el Ayuntamiento tachado de separatista por su actitud con el general Borbón, la Diputación por los planes de su Presidente y su actuación en lo de los Investigadores, parte del Cabildo Catedral, los seminaristas, alcaldes, maestros de escuela, pedagogos, comerciantes, artistas y literatos, todos separatistas según el articulista, por referencias de un mallorquín de solvencia indiscutible.

Al articulista y al mallorquín solvente, se les han antojado los dedos huéspedes y nos han amenizado la vida, unas horas. En estos trances de amarguras y quebrantos no se tiene siempre á mano un documento tan jocundo.

COLABORACION

El rescate, sí

II Y ÚLTIMO

En todos los órdenes económicos, menos en uno, puede establecerse cabalmente la normalidad al mes de firmada la paz que el mayor optimismo humanitario, el fervor partidista más vehemente o el inconsciente aburrimento de espectador ya cansado, no supondrá ultimada en todo este año. El tonelaje destruido, sin sucedáneo posible, la gran escasez de tonelaje, subsistirá por bastante tiempo, sin que quepa pensar en una reposición inmediata.

Ya se ve. Ahora todas las energías estimuladas por máximos ahínco, no pueden restablecer el equilibrio como lo prueba la gran carestía de los fletes derivada directamente de la poca disponibilidad de tonelaje, pues los peligros de la navegación no serían nunca causa de que se utilizaran buques mínimos, decir pequeños es poco, y otros casi de desecho.

De modo que hay que convenir en que cuando acabe el compromiso de la Isla con el Estado, aun habrá precios y fletes extraordinarios por lo muy remunerados y entonces, que es dentro dos años, cuánto valdrán las acciones de la Isla?

Hay el precio ha sido 900 pesetas, pero al final del ejercicio y sin divi-

dendo. El precio verdadero ha sido, pues, de 855 pesetas, contando los intereses al 5 p. 8.

Dentro dos años, ¿no valdrá la flota que hoy se justiprecia en catorce millones, nueve millones? Pocos habrá que lo duden y muchos verán por ahí una explicación de la compra por la Transmediterránea.

La garantía de que el dinero no se pierde comprando a 900 pesetas, es plena, puesto que los seguros hacen la prenda infusible.

Y mientras tanto ¡qué buenos intereses pueden dar!

En un notable editorial de este diario se demostró, y no hubo réplica, a pesar de la gran conveniencia que había en darla, que las cosas no eran tan feas como se decía.

Posteriormente concedida la gran reducción de servicios, y sostenida la subvención en toda su plenitud, es cuestión de contar con los dedos el calcular la ganancia para la Isla.

Con los vapores destinados a correos ya no se pierde, y con los que están dedicados al tráfico se gana.

Se gana por tanto en total, y calcular los beneficios en un millón de pesetas anuales, es bien poco, cuando es público que hay fletes para América, que por sí solos aseguran con exceso el millón.

No valen golpes de efecto. Por mucho pesimismo que se viva, no se podrá negar que los vapores mallorquines afectos al tráfico general rendirán dos tercios de lo que benefician los de las otras compañías, pues bien, en negocios marítimos hoy se considera en todo el mundo un tipo mínimo, casi ínfimo, de beneficio el quince por ciento, utilidad industrial no extremada, lo que aplicado con la debida reducción a la Isla, sólo con los barcos libres, da casi el millón. Pueden y deben añadirse los fletes extraordinarios de tanta utilidad, y véase cómo un millón de ganancia anual es escatimar mucho.

El recientemente proyectado viaje a Cete, suspendido á última hora, no es prueba en contrario. Si la supresión de servicios hubiera sido resultado de la concordia, no hubiera el Gobierno negado la autorización, con tan sólida base de que si no hay carbón para los viajes correos tampoco puede haberlo para ir á viajes extraordinarios. Lo que la suspensión prueba es como puede beneficiarse la Isla de la colaboración del país, que se sentirá dispuesto al sacrificio por la empresa mallorquina, por la empresa mallorquina. Clarívidamente lo comprende la Transmediterránea y facilita el rescate.

Un beneficio de un millón de pesetas por ejercicio, bien se ve que no exajero, representa un dividendo de veinte duros por acción. Un poco de desinterés: destinando cada accionista diez duros á la amortización del precio de compra resulta en dos años rebajado en cien pesetas, les costarán, pues, 800. No importa decir que en el caso seguro de mayores beneficios la amortización puede hacerse mucho mayor.

Pero que no sean más que 800 pesetas; de buena fe ¡hay quien se atreve á decir que serán caras a ciento sesenta duros las acciones el día que termine el contrato con el Gobierno?

Y terminado el contrato ¿que se hace?

Si conviene vender, se vende; y si continuar, se continúa.

No vale la argucia de decir que para vender después, puede hacerse ahora.

Con igual seguridad que se ha hecho ahora podrá hacerse luego, y es más ¿pues no hay poca diferencia de ahora á después?

Ahora es una capitulación todo lo digna que se quiera, pero capitulación al fin; luego, sería un acto libérrimo de la voluntad de los accionistas.

No es tan mezquina la fuerza económica de Mallorca que haya necesidad de que extraños nos liquiden beneficiándose. Estos beneficios de los liquidadores extraños, siempre crecidos, son una comisión que sólo puede justificarse con la ineptitud ó la impotencia de los propios. ¡Vive Dios, que no estamos en éstas!

La mayoría, la inmensa mayoría de quienes han vendido las acciones deben pensar que rescatándolas colocan el dinero obtenido en la venta—un dinero que nos debe un poco a todos—y que no van a tener en caja, en condiciones por lo menos iguales a cualquiera otra inversión ventajosa que pueda facilitarles el mercado nacional.

efectiva a las existentes, que ninguna siente la falta de numerario.

Piensen todos que siendo la Isla mallorquina, Mallorca empieza moral y económicamente en los puertos de Barcelona, Valencia, Alicante, Marsela y Argel ¡Qué pequeña quedaría teniendo de mojon limitrofe la ribal!

Cumpla cada uno con su deber, hermanándolo cuanto quiera con las conveniencias, venturosamente el caso permite el consorcio, y la Isla será mallorquina.

Francisco CASTAÑO

PALMA

Un loco

Ayer fué recogido por la policía, ingresando en el Manicomio Provincial para someterlo á observación, un individuo que tiene perturbadas las facultades mentales habiendo amenazado á su familia.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un individuo que habia sido mordido por una caballería, sufriendo una herida en el hombro derecho.

Denuncia

Han sido denunciadas al Juzgado por la guardia municipal varias mujeres por promover escándalo en la calle de Santanyi, dirigiéndose toda clase de insultos.

Amago de incendio

En la mañana de ayer ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de San Miguel, por haberse inflamado el hollín de una chimenea.

Apercibidos de ello unos vecinos dieron aviso al dueño de la casa, pudiendo ser dominado el fuego á los pocos momentos sin que se tuviera que lamentar ninguna desgracia.

La Sociedad de oficiales barberos.

He aquí la nueva Junta Directiva de la sociedad de oficiales barberos, La Prosperidad.

Presidente, don Manuel Navarro; Vice-presidente, don Miguel Escandell; Secretario, don Bartolomé Morey; Vice-secretario, don Juan Colom; Depositario, don Jaime Riera; Vocal primero, don Antonio Arrom; Vocal segundo, don Juan Mayol, y Vocal tercero, don Miguel Tugores.

De Campos del Puerto

El pasado domingo día 30 en la Sociedad «La Recreativa» de este pueblo diéron una conferencia cada uno don Juan Benavent médico y don Juan Sala propietario.

El primero de dichos conferenciantes tomó por tema: El hombre.

Dió principio á su discurso estudiando al hombre como ser social, señalando las cualidades que debe reunir toda persona en sus relaciones con las demás.

Terminó el brillante discurso recomendando se tenga en todo momento valor y serenidad, para ejercitar los deberes y derechos que á cada uno correspondan.

A continuación se presentó don Juan Sala y Prohens desarrollando su tema titulado: La Mujer.

Dijo que la modestia es el primero y más sazonado fruto de la educación que había necesidad de que a las niñas se les inculcara esta virtud desde juveniles, á fin de que fueran modestas en todos sus actos externos; desarrollando en varios párrafos en que consiste la modestia, pero que no había de confundirse la modestia con el orgullo, pues mientras aquella es una virtud muy parecida á la humildad este es un vicio de los más repugnantes y antipáticos.

Terminó la conferencia invitando á las jóvenes á instruirse después de educarse presentándose como ejemplos que imitar á doña Concepción Arenal, la Condesa de Pardo Bazán y otras sin dejar de aludir á una señorita residente en Madrid y cuyos abuelos paternos viven en Campos, la cual en plena juventud posee el título de Doctora en Ciencias.

Ambos fueron aplaudidos.

Para el próximo día 2 de Febrero están encargados de dar otras conferencias el joven procurador don Bartolomé Bennaser y el Abogado y Juez municipal de Felanitx don Jaime Mas García.

Audiencia

Las causas que deben verse por Jurados en el local de esta Audiencia á las diez y media, son las siguientes:

Partido de Palma

Contra Esteban Gari Mayol, sobre robo, el día veintinueve de Enero.
Contra Rafael Juan Mascaró, sobre

violación y abusos deshonestos, el siguiente día veintidos.

Contra Antonio Brazales Sastre, sobre abusos deshonestos, el día veinticuatro del mismo mes.

Contra Francisco Moranta Ribas, sobre violación, los días veinticinco y veintiseis de dicho mes.

Contra Juan Martorell Vidal y Pablo Alemany y Ballester, sobre robo, el día veintiocho del referido mes.

Contra Pablo Antich Moll, sobre robo, el siguiente día veintinueve.

Contra Antonia Galmés Fullana, sobre falsedad en documento privado, los días treinta y treinta y uno del referido mes.

Contra Miguel Mascaró Juan, sobre violación, los días primero y dos de Febrero siguiente.

Partido de Inca

Contra Damián Vallcaneras Lladó, sobre robo, el día catorce de Febrero próximo.

Contra Francisco Arrom Fiol, sobre tentativa de violación, el siguiente día quince.

Contra Jerónimo Fuster Moragues, sobre robo, el día diez y seis inmediato.

Contra Juan Font Franch, sobre asesinato, los días diez y ocho y diez y nueve de dicho mes.

Partido de Manacor

Contra Miguel Petrus Petrus, sobre robo y hurto, el día 25 de Febrero próximo.

Contra Jaime Ballester Más, sobre robo, el siguiente día 26.

Contra Jaime Vives Sureda, sobre robo, el 27 inmediato.

Contra Juan Rosselló Amengual, sobre homicidio, el 28 de dicho mes y el primero de Marzo siguiente.

Contra Juan Pascual Matamalas, sobre robos y hurtos, el día 2 del expresado mes de Marzo.

EN EL MUSEO DIOCESANO

Conferencia

de don Antonio M. Alcover

En el local del Museo Diocesano se dió anoche á las siete la primera conferencia de la segunda serie de las mismas que se darán este invierno en dicho local, continuación de la que se dió el año pasado y que tanto éxito obtuvieron.

Fué el disertante en la de ayer el Canónigo Magistral y eminente filólogo don Antonio María Alcover, á cuya derecha tomó asiento el Canónigo y Mestre en Gay Saber don Miguel Costa y Llobera y á la izquierda el Presidente de la Arqueológica Luliana don Gabriel Llabrés.

Empezó el señor Alcover su disertación con un saludo á los concurrentes y expresando que están dispuestos á continuar la obra de cultura iniciada con la fundación del Museo Diocesano.

Hizo historia rindiendo homenaje de gratitud á los beneméritos patrios que fundaron en 1880 la Societat Arqueológica Luliana y el Museo á ella anejo que ha servido de base para la formación del actual; quedando aquel constituido definitivamente en Enero de 1881 con una Exposición artística que fué muy celebrada.

Habló de la labor realizada por la Junta de Gobierno de dicho Museo y de un modo particular de la realizada por don Bartolomé Ferrá que fué siempre el alma del mismo cuidando con amor y constancia de aumentar continuamente el caudal de objetos que constituían el Museo.

Citó también el Bolletí de la citada Arqueológica Luliana que empezó á salir en 1885 y que es hoy una de las revistas de estudios históricos más acreditadas de España.

Pero con el transcurso de los años fué el Museo creciendo en importancia y el llorado Obispo Campins resolvió habilitar el local que actualmente ocupa el Museo para bien de la Iglesia y de Mallorca, haciendo así una obra que ni el Estado, ni la provincia, ni el Municipio han hecho aún en Mallorca.

Explicó ampliamente lo que ha de ser el Museo: la reunión de la actividad de Mallorca en todos los órdenes á través de los tiempos, pues esto es lo que quieren ver los extranjeros que nos visitan; e hizo votos para que se reúna tal cantidad de objetos en el Museo que llegue el momento de que no quepan ya en el local que ocupa.

El Museo vive, además de la protección del Prelado que cuida del aseo del local, de una subvención del Cabildo Catedral de 125 pesetas y otra cantidad igual que le da el Consejo de la Cofradía de San Pedro y San Bernardo.

Dicha subvención de 250 pesetas no ha bastado este año para los gastos habidos, pero el Institut d'Estudis Catalans abrió un Concurso de Museos,

en el cual se adjudicó al Museo Diocesano de Mallorca un acésit de 500 pesetas que fueron cobradas puntualmente.

Pasó luego a explicar detenidamente las modificaciones introducidas en el Museo reseñando los objetos que se han cambiado de sitio para su mejor visualidad para el público y los otros objetos que se han adquirido, engrandeciendo con ellos el Museo.

Terminó el señor Alcover su conferencia haciendo un llamamiento a los mallorquines amantes del arte para que coadyuven al aumento del Museo.

La disertación del ilustre canónigo, pronunciada en mallorquín, fué aplaudida por la distinguida concurrencia.

La próxima conferencia que se dará el próximo jueves a la misma hora correrá a cargo del Presidente de la Arqueológica Lulliana don Gabriel Llabrés, quien disertará sobre el tema: «La Casa Mallorquina».

La fábrica de electricidad

La casa bancaria de Barcelona Arnús escribió a Palma que el empréstito de dos millones de pesetas anunciada por La Palma de Mallorca, fábrica de electricidad, ha sido un éxito, pues la suscripción ha sido cubierta con exceso.

La noticia produjo entre los elementos de la fábrica de electricidad verdadera satisfacción, máxime después de la campaña de anónimos que se había hecho contra dicha sociedad. Enterados de un rumor que circulaba, se nos dice que es inexacto que la compañía piense aumentar el precio del fluido, propósitos que el vecindario agradece mucho.

Crónica de Sports

Ciclismo.—Carrera de doce horas
Tenemos noticias de que la sociedad «Veloz Sport Balear» organiza para la próxima primavera una carrera de doce horas en pista. Dicha prueba se verificará a la americana, por equipos cuyos corredores se irán sustituyendo cuando lo crean conveniente.

Se tiene el deseo de que la carrera resulte lo más animada posible, para lo cual se concederán importantes premios y buen número de primas. No es aventurado suponer que vendrán del continente temibles equipos.

De Establiments

El domingo último los concejales del partido conservador celebraron el éxito de su elección, obsequiando con un banquete a sus electores.

El número de comensales ascendió a unos 300, presidiendo la mesa el jefe del partido conservador de Mallorca don José Socias, acompañado del Diputado Provincial don Gabriel Massanet y otros elementos del partido de Palma y de este pueblo.

Durante la comida reinó gran animación, pronunciándose al final entusiastas discursos en pro de la buena marcha administrativa municipal y del partido.

Se dieron vivas al Rey, a España, al señor Dato y al señor Socias.—C. 8-1-918.

El testamento de don Ricardo Roca

Al redactar la nota necrológica de don Ricardo Roca consignamos, por sernos conocidos desde hacía unos

meses, los propósitos que tenía el finado de dotar a Palma de una fundación de carácter benéfico, cuyos beneficios redundasen en primer término en favor de la infancia doliente.

Esta noticia parece que ha tenido confirmación y ampliación, pues uno de estos pasados días se procedió a la apertura del testamento de don Ricardo Roca, testamento ológrato, según se dice, y por medio del cual cede gran parte de su fortuna para que se destine a mejoras para la ciudad de Palma.

Se añadió que en dicho testamento figuran distintos legados para obra pía y a diversas comunidades y Sociedades de carácter benéfico.

No se devuelven los originales. La publicación de artículos firmados no significa la identificación del periódico con lo que en dichos artículos se sustenta. De los artículos firmados son responsables sus autores. Todo original que se nos remita sin firma conocida, garantía de su seriedad y veracidad se da por no recibido.

Las subsistencias

El Alcalde en la Plaza de Abastos.

Ayer por la mañana a las siete, el Alcalde señor Martínez Rosich practicó una nueva visita en la plaza de Abastos, para cerciorarse de si se habían corregido algunas deficiencias que había notado días anteriores.

Nos dijo que había quedado satisfecho de la visita en cuanto a las medidas de policía.

Por lo que respecta a los puestos de venta de huevos, nos dijo, que todos estaban abastecidos, vendiéndose al precio de tasa.

Reunión de consumidores de carbón.

Ayer tarde, en la Unión Industrial, tuvo lugar la anunciada reunión de consumidores de carbón mineral, para tratar de la carestía y malas condiciones con que se sirven las diferentes clases de dicho combustible.

A instancia de los reunidos, que eran en crecido número, ocupó la presidencia don Pedro Bosch a quien acompañaron en la mesa los señores Cuerva y Munner, de los cuales había partido la iniciativa de dicha reunión.

El señor Bosch, después de agradecer a los reunidos la distinción que le habían dispensado, se extendió en consideraciones sobre los motivos que a sus compañeros y a él, les habían inducido a solicitar el concurso de los consumidores de carbón mineral, con el fin de adoptar las resoluciones que se estimaran del caso, para contrarrestar los efectos de la carestía y mala calidad del carbón que se les sirve para el funcionamiento de sus industrias o fabricaciones.

Usaron de la palabra, los señores Garí, Munner, Vadell, García, Carbonell, Cuerva, Esteva, Salas y otros quienes convinieron en la necesidad que de tener que seguir pagando el lignito en sus diferentes clases, a los crecidísimos precios que hoy exigen los explotadores de minas y la mala calidad de aquellos, se verían en el imprescindible caso de tener que cerrar sus respectivas industrias o fabricaciones, lo que sería en extremo lamentable, por el crecido número de operarios que se verían condenados a tener que sufrir las consecuencias de una huelga forzosa.

El señor Salom don Miguel, intervino en la discusión, dando cuenta a los reunidos del resultado de la reunión celebrada el día anterior por la Junta Provincial de Subsistencias, la que había acordado, con el fin de conocer con toda exactitud el consumo de lignito, que por la presidencia se insertara una circular en el Boletín Oficial de la provincia, reclamando de los fabricantes e industriales, las necesidades de carbón para sus respectivas fábricas o industrias, pedido en firme que están dispuestos a formalizar, clase de carbón y mina del que lo desean, cuyas peticiones deberán pre-

sentar ó remitir al Gobierno civil antes del 20 del corriente, fecha en que se reunirá de nuevo la Junta; y mantener la prohibición del embarque, hasta que se conozcan las necesidades del consumo y acuerde dicha Junta, lo que estime procedente sobre el particular.

Hizo observar además el señor Salom, que la Gaceta de Madrid, según se había enterado por la prensa, publica la nueva tasa fijada a los lignitos por la Junta Central, cuya disposición, a su entender, precisaba ser conocida por los reunidos, antes de tomar una resolución definitiva.

En vista de las antedichas manifestaciones, se acordó reunirse de nuevo, en el mismo local, el lunes día 14 del mes en curso, a las 6 y media de la tarde, para tratar de dicho asunto.

A propuesta del señor Salas y por unánime acuerdo de los reunidos se convino que a la Comisión antes indicada se agregaran los señores don Juan García y don Pablo Vadell.

El Gobernador con el Alcalde y los tenientes de Alcaldes.

Conforme adelantamos, convocados por el Gobernador civil de la provincia se reunieron a las cinco de tarde de ayer en el despacho de dicha autoridad el Alcalde y tenientes de Alcalde de esta ciudad al objeto de ocuparse de la cuestión de las subsistencias.

Dejaron de asistir a dicha reunión los tenientes de Alcalde señores Alemany que excusó su asistencia por hallarse guardando cama, Alorda y Roselló.

La reunión duró hasta cerca de las ocho y al terminar se nos dieron las siguientes referencias:

Hemos tratado de la cuestión de las subsistencias en general esponiendo los Tenientes de Alcalde sus opiniones encaminadas a abaratar las subsistencias, de las que tomó nota el Gobernador para esponerlas a la consideración de la Junta Provincial de Subsistencias para que adopte los acudidos que considere oportunos.

Se trató de la cuestión de las tasas recabando el Gobernador el apoyo de los Tenientes de Alcalde para que ejerzan la vigilancia debida a fin de obligar a los vendedores al exacto cumplimiento de las mismas.

Nos hemos ocupado, se nos añadió, del problema obrero por creerlo íntimamente ligado con la cuestión de las subsistencias pues, dada la subida que de cada día van experimentando los precios de los artículos es de cada día más difícil la vida del obrero, cuyos jornales no han sufrido el aumento proporcional debido.

Encaminados a este fin hemos convenido llamar la atención a los patronos de fábricas e industrias, etc. para que vean de aumentar en lo posible los salarios a sus obreros y obreras respectivas.

Hemos convenido también estudiar los medios de fomentar los trabajos públicos y particulares, excitando el celo de los propietarios de fincas para que realicen en ellos cuantos trabajos de mejora les sea posible.

El Gobernador delegó sus atribuciones en los Tenientes de Alcalde para que con verdadero celo adopten cuantas medidas de carácter moral crean convenientes y en particular repriman la prostitución y la trata de blancas.

Igualmente requirió su concurso para emprender una campaña energética contra los juegos prohibidos, delegándoles sus atribuciones para entregar a los tribunales a los infractores.

Nos hemos ocupado del proyecto de establecer mercados diarios de verduras y hortalizas alternando entre todos los distritos de la ciudad, exclusivo para los productores, relevándoles de los impuestos municipales a condición de que vendan los productos a más bajo precio que los revendedores.

Por último se acordó que los Tenientes de Alcalde puestos de acuerdo

con los Inspectores de Sanidad, verifiquen visitas domiciliarias a todos los comercios.

El Gobernador manifestó a los asistentes su agradecimiento por haber concurrido a la reunión, añadiéndoles que quedaba satisfecho de sus buenas disposiciones para emprender la campaña moralizadora en todos los órdenes.



Como verá el lector en nuestra sección telegráfica, el Rey ha firmado un decreto promoviendo a Canónigo de esta Catedral Basílica a nuevo paisano don Rómulo Hevia Maura, sobrino del expresidente del Consejo don Antonio Maura.

En el vapor «Lulio», salieron ayer para Ibiza y Alicante don Antonio Marín, don José M. Durán y señora, don Pedro Llauger, don José Salas, don Antonio Marqués, don Antonio Parienti, don José Martínez, don Honorato Sancho y don Luis Molina.

Como verá el lector en la sección telegráfica, en la relación de alumnos de la Armada que han sido ascendidos a alféreces de fragata figura nuestro paisano el distinguido joven don Juan Montis Villalonga, hijo del Tesorero de Hacienda de esta provincia don Ramón.

Teatros Lírico

Con una entrada magnífica, debutó anoche en el Lírico la compañía de opereta del Teatro Cómico de Barcelona, con la obra de Vives en tres actos El señor Pandolfo, letra de los señores Perez y Fernandez Ardavin.

Es una farsa picaresca y amorosa; personajes, Polichinela, Arlequin, Pierrot, Colombina, el avaro señor Pandolfo y jóvenes enamorados; época del renacimiento italiano; unos intereses creados, por el ropaje, pero sin el fondo intelectual de que los dotó Benavente; circunscribiendo el amplio espíritu humano de aquellos a la pasión amorosa.

Hay en el libreto notables desniveles; momentos de verdadera poesía, entre pasajes en que se adivina la intención poética, pero en los que no logra el libretista remontar el vuelo.

El maestro Vives no nos ofrece en El señor Pandolfo, una segunda Maruxa; no tiene la frescura ni la originalidad de esa égloga; es música bella la estrenada anoche, pintoresca, pero en ella se nota el predominio del artificio sobre la espontaneidad de la inspiración.

Es adecuada a la época y al sabor de la farsa, es picaresca en Colombina, burlesca en Polichinela, sentimental en Pierrot, trefca y juguetona en los bailables. Es muy rica de colorido, y de no haber llegado el maestro Vives a la envidiable altura en que se encuentra, El señor Pandolfo hubiera hecho que su nombre se colizara bien.

Pero la partitura, dado lo que se esperaba, que se esperaba mucho, no llegó a entusiasmar, en bloque. Se aplaudieron calurosamente algunas piezas, especialmente el quinteto del segundo acto al que dió mucho relieve el tenor señor Genovés, y el dueto de éste con la señorita Emilia Iglesias, de hermosa factura y hábil contraste, dueto que bordaron y tuvieron que repetir.

Se distinguieron también los actores cómicos señores Ballester y Fuentes y el barítono señor Llimona.

Pero si la obra no cautivó al numerosísimo concurso, éste no se cansaba de celebrar la espléndida mise en scene y el vestuario, rico y fastuoso.

La presentación de El señor Pandolfo no haría ningún mal papel junto a

las que nos han ofrecido las compañías italianas más prestigiosas.

El conjunto de la interpretación, irreprochable.

El público hizo descorrer las cortinas al final de todos los actos. El segundo fué el más celebrado.

Hoy en matiné se repetirá El señor Pandolfo y por la noche a las nueve se pondrá en escena La Generala, en la que debutará la triple cómica señorita La Hera.

Cine Moderno

Ayer se estrenó la película La Santa, drama que emocionó a los espectadores, que celebraron el artístico trabajo de la señora Carloni y del señor Chione.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en San Antonio Abad dedicadas al glorioso Anacoreta: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; a las once novena durante una misa; por la tarde a las seis Rosario, novena con sermón y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones
En la Catedral-Basílica, empezará la novena dedicada a San Sebastián, mártir, durante la misa de las ocho, con meditación, y el domingo intermedio a las siete y media.

En San Juan, a las siete y media, durante una misa, se dará principio a la novena de San Sebastián, patrón de Palma.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Puig en San Jaime.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Antonio Abad dedicadas al glorioso Anacoreta: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; a las once novena durante una misa; por la tarde a las seis Rosario, novena con sermón, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Jaime, al anochecer, empezará la novena de San Sebastián, patrón de Palma.
En Montesión, a las ocho, el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

En el Socorro, empieza la novena del milagroso Niño Jesús de Praga. Se hará durante la misa de las siete y media y por la tarde a las seis.

En San Felipe Neri, en la noche del 12 al 13, Adoración Nocturna por por el turno San Felipe.

Visita a la Corte de María
A Nra. Sra. del Pilar en Montesión 6 San Cayetano.

Santoral

Hoy.—Santos Higinio, papa; Salvo y Alejandro.
Mañana.—Santos Victoriano, Benito, abad y santa Taciana.

Sociedades y Corporaciones

Actividad Industrial de Mallorca

Por el presente anuncio se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte y uno de los corrientes, a las tres de la tarde, que queda ya aprobado por el Consejo de Administración el Balance del ejercicio que terminó el treinta y uno del pasado Diciembre.

Mañanor ocho de Enero de 1918.—Por A. del C. D. A.; El Secretario interino, L. Riera.

Banco Popular de Menorca

Aprobado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, el día veinte de los corrientes, a las tres de la tarde.

Mañanor ocho de Enero de 1918.—Por A. del C. D. A.; El Secretario interino, Juan Servera.

La Propagadora Balear de Alumbrado

A tenor de lo prevenido en el artículo 6.º del sexto de los Estatutos, el Consejo de Administración de esta Sociedad, ha acordado celebrar la Junta General Ordinaria el día 31 de los corrientes a las 16, en su domicilio social en Lugo, lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas, quienes para concurrir, han de haber depositado las acciones en la caja social con veinte y cuatro horas de anticipación.

Inca 8 Enero de 1918.—E. Presidente, Joaquín Gelsbert.—El Vocal Secretario, Esteban Ribas.

CINE MODERNO

De cinco tarde en adelante. Inmenso éxito de la emocionante y altamente moral película.

LA SANTA

notablemente interpretada por la célebre característica IDA CARLONI y el gran actor E. CHIONI. Compartarán el programa otras importantes películas.

Domingo: COLOSAL PROGRAMA

AMIANTO

cartón blanco superior, en todos los gruesos, a 3 pesetas kilo.

Casa CODINA, Unión, 8, Palma

Motores a gas pobre,

Motores eléctricos

EMILIO PALHEZ BARCELONA Presupuestos, informes y detalles LA COMERCIAL, Victoria, 16.

SE ALQUILA

Un espacio local con mucha luz y ventilación, propio para almacén ó garaje, sito en la calle de San Miguel, n.º 9 donde informarán.

EL DILUVIO

Taller especial en composuras de máquinas de escribir, gramófonos, Planas litográficas, etc. etc.

PRECIOS MODICOS (No equivocar)

Unlo, 6, junto a Telégrafos

Para buen queso

GRUYÈRE

Colmado

PAJARITA

San Nicolás, 6

Bombillas eléctricas

DESDE 1'40 A 1'75 PTAS. (UNA)

Casa Buaes Colón 33 Palma

J. RAMONELL

MEDICO-OCULISTA

Comunica a sus antiguos clientes y al público en general que ha vuelto a fijar su residencia en Palma, teniendo su despacho en la plaza de Palou y Coll, (Banco de S. Juli), 13, 1.ª Consulta de 10 a 12 y de 3 a 4.

FRASCOS VACIOS

de los productos

HIGEA

Se compran en la tienda

EL JAPON

COMPRARIAMOS

vias y vagonetas, sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas «La Fertilizadora», Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 9 a las 24

Parte francés

Paris.—Da cuenta un despacho oficial de que en algunos puntos reinó actividad de artillería sin acciones de infantería.

En una incursión efectuada en el norte de Seicheprey aprisionamos 178 soldados y entre ellos un oficial y 18 suboficiales.

Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial, que protegidos por un fuerte fuego, varios destacamentos de explorado res ingleses avanzaron contra la orilla sur del bosque de Houthonist.

Algunas compañías atacaron la línea férrea de Boesinghe a Italen.

En ningún sitio el enemigo logró acercarse a nuestras trincheras sufriendo grandes bajas.

En ambos lados de Lens hubo actividad de artillería.

En el este de Rullecont se verificaron varios combates con granadas de mano cuyo objetivo eran pequeñas parcelas de trinchera.

En el Oeste de Iriney los franceses avanzaron después de un fuerte fuego en una anchura de 4 kilómetros.

En algunos puntos el enemigo penetró en nuestras líneas ocupadas.

En los teatros oriental é italiano no hay nada que señalar.

Telegrama inglés

Londres.—El enemigo que había conseguido penetrar en la tarde de ayer en nuestros puestos avanzados

del norte de la vía férrea de Iprés a Staden ha sido rechazado por medio de un contraataque local canadiense ejecutado con éxito.

Un golpe de mano nuevo en el sur de Lens les ha permitido a las tropas canadienses apoderarse de dos ametralladoras.

Despacho italiano

Coltano.—Comunica un despacho oficial que en Brenta hubo acciones de artillería.

A través del Piave entre las alturas de Voldo y la bahía de Dené Montello hubo un pequeño ataque del enemigo siendo rechazado por nuestras fuerzas.

Hubo fuego contencioso en la región de Asolone; y encuentros en los que dispersamos unas patrullas de trabajadores enemigos.

Despacho austriaco

Viena.—Un despacho oficial da

cuenta de que en el frente italiano a consecuencia de desfavorables condiciones de visibilidad la actividad por ambos bandos no pasó de algunas acometidas de artillería.

Alemania accede a los deseos de Rusia

Ginebra.—En vista de los deseos de Rusia, Alemania accederá, siempre que no contribuya a demorar la marcha de las negociaciones, a que estas se celebren alternativamente en Brest-Litowsk y Mins.

Dimisión

Melbourne.—El Gabinete ha dimitido por el fracaso del referéndum sobre el proyecto de reclutamiento.

El «leader» obrero Tuder ha sido llamado a formar Gobierno.

Fallecimiento del general Grossetti

Paris.—Ha fallecido en esta capi-

tal el general Grossetti, que estuvo en la batalla del Morne, en la defensa del Gser y en los combates de Verdun y tuvo bajo sus órdenes al ejército de Oriente.

Madrid 10 a las 5

Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado que en la orilla derecha del Mosa yen Beaumont hubo actividad de artillería.

Un golpe de mano alemán en Prestesyllos Momey fracasó.

Hubo tranquilidad en el resto del frente.

Negociaciones sobre el Estado de Ucrania

Brest Litowsk.—El día 5 se celebraron deliberaciones entre los presidentes de las delegaciones, el Ministro de Estado alemán, el Conde de Czernin, Ministro de Justicia y el Secretario del Estado de Ucrania.

Tras de alguna deliberación se acordó celebrar sesión en pleno el miércoles por la tarde y que se hagan gestiones entre los representantes de la Cuádruple y de Estados de Ucrania.

Comunicado británico

Carnarvon.—Un comunicado oficial dice que en el norte del ferrocarril de Iprés-Staden el enemigo consiguió penetrar en los puestos avanzados, de los que le rechazamos.

Verificamos una incursión por Lens cogiendo ametralladoras.

Hubo actividad de artillería en el sur de Scarpe-Iprés.

Comunicado alemán

Berlin.—El último comunicado oficial dice que no hay nada que señalar en ninguno de los frentes de batalla.

Madrid 10 a las 17

Manifestaciones del Visir turco

Ginebra.—El Visir turco, delegado

de Turquía en las negociaciones de paz, ha declarado que éstas serán de corta duración.

La necesidad de paz es urgente, no existiendo en el mundo fuerza capaz de impedirlo.

Tengo plena confianza, ha dicho, en el resultado de las negociaciones.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 9 a las 23

Sublevación en Africa oriental

Berna.—«Berliner Tageblatt» publica la noticia de que en el Africa oriental alemana, ocupada ahora por los ingleses, se han sublevado los indigenas.

Kaledine a la Constituyente rusa

Petrogrado.—En el distrito cosaco de la región del Don, el general Kaledine ha sido elegido, con una enorme mayoría, diputado para ir a la Asamblea Constituyente de Rusia.

No hay sublevación de soldados alemanes

Amsterdam.—Comunican de Berlín que el telegrama inglés de que veinte y cinco mil soldados alemanes se sublevaron en Wilna y Kowno negándose a marchar al frente occidental, es una pura invención.

El servicio obligatorio en los Estados Unidos

Paris.—«Le Matin» publica un telegrama de New York que dice que el Tribunal Supremo de los Estados Unidos ha declarado fuerza de ley el servicio obligatorio.

Wilson de acuerdo con George

New York.—El Presidente Wilson en la Cámara ha pronunciado un discurso sobre las condiciones de paz mundial, en el cual coincide con M. Lloyd George.

Finlandia y Polonia en Alemania

Nauen.—En la sesión inaugural del Reichstag celebrada el día ocho, pronunció un discurso el Presidente de la Cámara que dijo:

Con satisfacción acogemos que Finlandia, tras penosas luchas, haya alcanzado su independencia, teniendo el reconocimiento de Rusia, Suecia y el Imperio alemán.

Los ministros del Consejo de Regencia de Polonia fueron recibidos el ocho del actual por el Emperador de Alemania.

Sobre la visita del Kaiser a Riga

Stokholmo.—El diario ruso «Westerner» «Wrencia» dice que en la última visita del Kaiser a Riga autorizó al clero ruso allí residente para que hiciera plegarias por el Zar Nicolas.

Añade que le fué presentada la división rusa que estando de guarnición en la isla Vesel aprisionó a los oficiales y se pasó al enemigo.

El Kaiser les trató de traidores y ordenó devolver a los oficiales las espadas quitadas por los soldados.

El viaje de Venizelos a Paris y Londres

Paris.—Se afirma que el último viaje de Venizelos a Paris y Londres, tuvo por objeto pedir auxilio ante la eventualidad de una ofensiva búlgara alemana que se anuncia para la primavera próxima, siendo precedida por otra gran ofensiva turca alemana contra Palestina.

Parece que Mr. Lloyd George ofreció a Venizelos todo el auxilio posible.

Se ignora que resolvió Clemenceau siempre opuesto a la aventura de Salónica.

El gobierno francés reconoce la República de Ucrania

Paris.—Las impresiones en las esferas diplomáticas, son de que el Gobierno francés, se inclina a reconocer la República de Ucrania y enviar un Delegado, no como aceptación de un desencubrimiento de Rusia, sino como medio de remediar en lo posible la anarquía reinante.

Retirada de los maximalistas de Ucrania

Petrogrado.—El Gobierno ruso accede a retirar las tropas maximalistas del territorio de Ucrania, enviados contra Kaledine.

La independencia de Finlandia

Amsterdam.—En la sesión de la Comisión principal del Reichstag, el Presidente se congratuló de la independencia de Finlandia y espera que sostendrá buenas relaciones con Alemania, en especial en el orden económico.

Aeroplano alemán en Holanda

La Haya.—El domingo último aterrizó cerca de Brielle, territorio holandés, un aeroplano alemán que hostilizaba a Bélgica y se extravió a causa de la niebla.

Los aviadores han sido internados.

Caida de un aeroplano.—Pericia de un piloto.—Sin desgracias

Paris.—El «Herald» publica un te-

grama de Nueva York dando cuenta de que en Perfook (Virginia) un gran aeroplano sistema italiano «Caproni» pilotado por Emilio Renati, llevando 15 pasajeros, después de un viaje de larga duración perdió el timón, cayendo de una altura de 700 metros.

Al llegar cerca del suelo el piloto pudo amortiguar la caída salvando a los pasajeros.

El aparato quedó totalmente destruido. El valor de éste era de 150.000 dólares.

Continúan las negociaciones de paz en Brest Litowsk

Amsterdam.—Desde Berlín comunican que en Brest Litowsk en la tarde del día ocho se celebró una conferencia preliminar con asistencia de Kuhlman, Czernin, Troitsky, Talaot y otros.

Después del arreglo del formulario se convino en celebrar sesión el día siguiente, en la que estuvo presente el Ministro de Fomento de Ucrania.

Reclamación del gobierno suizo

Berna.—El gobierno suizo ha encargado a su Embajador en París que formule una reclamación por las bombas lanzadas sobre Kalimae.

El alistamiento en el Canadá

Nueva York.—Dicen del Canadá que el alistamiento militar no da el resultado que esperaban los iniciadores.

Peticion de los griegos residentes en Suiza

Berna.—Los griegos residentes en Suiza, han pedido que las tropas extranjeras evacúen a Grecia, antes de empezar las negociaciones de paz, para que el pueblo griego pueda expresar su sentir sin presión de ninguna clase.

Tirantéz de relaciones entre Rusia y Rumania

Basilea.—Dicen de Jassy que las autoridades rumanas han tomado severas medidas contra los agitadores maximalistas que hacen propaganda entre las tropas.

Se han hecho varias detenciones. Con este motivo las relaciones entre los gobiernos rumano y ruso son bastante tirantes.

Proxima entrevista

Paris.—Se anuncia que en breve los Jefes de los Gobiernos de la Entente, celebrarán una entrevista bajo la presidencia de M. Clemenceau.

Coaliciones

Madrid 10 a las 17

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior (76'75), Intierior fin de mes (76'75), Amortizable 5 p.es (95'50), Amortizable nuevo (85'50), Banco de España (520'00), Compañía Tabacalera (285'50), Francos (72'30), Libras (19'67), Exterior (85'45).

Consejo de Ministros

Madrid 9 a las 24

La tasa al precio de los carbones.—Sobre el retraso de trenes.—Expedientes varios.—El decreto de disolución de Cortes

A las diez y cuarto ha terminado la sesión del Consejo, dando el señor Fernández Prida la siguiente referencia:

Se aprobó una Real orden fijando la tasa al precio de los carbones nacionales.

Otro sobre el retraso de los trenes que transporten mercancías alimenticias ó combustibles.

Se aprobaron varios expedientes de indulto y otro sobre rehabilitación de los auxilios concedidos para construir Escuelas públicas en Villapando.

Se aprobó el expediente de incorporación al Estado de la Escuela Superior de Bellas Artes de Valencia dirigida por la Academia de San Carlos de dicha capital.

Igualmente se aprobó el expediente fijando la indemnización por parte del Gobierno alemán, de 666.000 pesetas a los hijos del Maestro Granados.

Se acordó anunciar por subasta las obras de construcción del nuevo edificio destinado a Ministerio de Marina, cuyo proyecto se aprobó en anteriores Consejos.

Se aprobó un Real decreto sobre la aplicación de las economías obtenidas por amortizaciones ó mejoras de sueldos a los cuerpos General de Aduanas y Hacienda pública.

El señor Ventosa dió cuenta de la recaudación obtenida en 1917, de un expediente de incorporación al Estado de la Escuela de Artes y Oficios de Barcelona.

Añadió que mañana llevará el Presidente a la firma de S. M. el Rey el Real decreto de disolución de las actuales Cortes y la convocatoria de las nuevas.

Preguntado si había modificación en las fechas, dijo que nada podía decir hasta que lo conozca el Monarca.

Preguntado sobre la Real orden fi-

lando la tasa a los carbones, dijo que no podía dar detalles porque contiene un cuadro muy complicado, en el que se establece el precio de tasa del carbón puesto en la boca de la mina y a este precio se añadirá los gastos de transporte, acarreo y una ganancia prudencial.

Esta tasa empezará a regir a los tres días de publicada la Real orden en la Gaceta, la que aparecerá mañana.

Los sucesos de Portugal

Madrid 10 a las 5

Medidas del gobierno portugués para garantir el orden

Lisboa.—El gobierno para asegurar el orden público y acallar los rumores de posible insubordinación de los marineros, les recogió el armamento, fijándose un plazo para su entrega en el Cuartel de la Marina y lo entregaron inmediatamente.

El crucero «Vasco de Gama» anoche zarpó de la dársena para el puerto. Los cañones del castillo de San Jorge dispararon contra el buque sometiéndole la tripulación, que desembarcó en la Casillas, en la otra orilla del Tajo.

El gobierno ha dominado la situación.

El servicio de tranvías solo quedó interrumpido durante una hora.

Política

Madrid 10 a las 17

Manifestaciones de Luque

El exministro de la Guerra general Luque ha protestado de que se atribuya tute en su entrevista con el señor la Cierva hubo tonos airados y desagradables.

Fué a felicitarle por el servicio prestado a la Patria y al ejército disolviendo las Juntas de Defensa de las clases de tropa.

No pertenece a ningún partido y es opuesto a las Juntas de Defensa.

Se le infiere una grave ofensa al propagar la calumnia de que se ausentó de Madrid para soliviantar a los sargentos.

Quiénes propalan tales cosas son impostores y calumniadores.

Cuando se abran las Cortes habrá ocasión de ver si las mantienen y si tienen pruebas y valor.

Porque dimitió el coronel Márquez

Un periódico dice que la causa de la dimisión del coronel Márquez, de Presidente de la Junta Superior de Defensa del arma de infantería, ha sido por haber retenido, sin darle curso, una carta dirigida al señor la Cierva señalando los puntos de vista para la organización de la infantería.

Consejo en Palacio

Se celebró en Palacio bajo la presidencia del Rey.

En él el señor García Prieto pronunció el acostumbrado discurso haciendo el resumen de la política exterior e interior.

Eza, Presidente del Instituto de Reformas Sociales

El Monarca firmó el nombramiento del exministro de Fomento Vizconde de Eza para Presidente del Instituto de Reformas Sociales; cargo que ocupaba el señor Azcárate.

Firma del decreto de disolución

También ha firmado el Rey el decreto de disolución de las actuales Cortes.

Fija el decreto la fecha de las elecciones y de la apertura del Parlamento.

Las elecciones de diputados se celebrarán el 24 de Febrero; las de senadores el 10 de Marzo, y las Cortes se abrirán el 18 del mismo Marzo.

Noticias suizas

Madrid 9 a las 17

Firma de Marina

Los decretos firmados por el Monarca correspondientes a los Ministerios de Guerra y Marina conceden los ascensos reglamentarios.

Entre los decretos del Ministro de Marina figura uno concediendo el pase a la reserva al Intendente de la Armada don José Gomez Ojeda.

Otro promoviendo al empleo de Intendente al Subintendente don Fulgencio Ceron.

Y otros ascendiendo a los inmediatos empleos al capitán de fragata don Manuel Brujetas, al capitán de corbeta don Manuel Fernández, al alférez de navío don José Roldán y a los siguientes alumnos:

Don José María Amuzategui, don Angel Tapia, don Ambrosio Espinosa, don José María Gómez Moreno, don Oscar Martínez Molin, don José González Llano, don Javier Mendizábal, don Virgilio Pérez, don Pedro Fernández Martín, don Juan Montis, don Fernando Pérez, don Manuel Pastor, don Julio Guillén, don Horacio Pérez, don Santiago Antón, don Juan Navarro, don José Luis de Ribera, don José Cervera, don Pedro Nieto y don Ramón Carranza.

También han sido ascendidos al empleo inmediato el cura párroco don José Molins, el capellán mayor don Eladio Roson, el capellán primero don Antonio Blanco, el segundo don Alberto Payos, el maquinista oficial de primera don Antonio Pedrero y de segunda don Eduardo Montero.

Madrid 10 a las 5

Explosión de una locomotora.—Heridos graves

El Subsecretario de Gobernación nos facilitó un telegrama que dice que comunican de Salamanca que en la estación de Pedrozo, de la línea inmediata a Salamanca, estalló la máquina del tren núm. 4 hiriendo gravísimamente al fogonero, maquinista y otros individuos.

La máquina quedó destrizada y fuera de la vía.

Inauguración de conferencias en la Asociación de agricultores

En la Asociación de agricultores de España, se verificó la velada inaugural del curso de conferencias para 1918.

Presidió el acto el Vizeconde de Eza y pronunciaron discursos los señores Gamazo, Alonso Martínez y Matezanz.

Este último alabó la labor que en beneficio de la Asociación hizo el señor Moret y el Conde de San Bernardo.

Resumió los discursos, que fueron aplaudísimos, el Vizconde de Eza.

Manifestación en Málaga en pro de la baratura del pan

Telegrafían de Málaga que al estar decer una muchedumbre de mujeres empleadas en las faenas de la almindra, formó una manifestación.

Visitaron al Gobernador para pedirle el abaratamiento del pan, la prohibición de exportar pescado para evitar su encarecimiento.

El Gobernador prometió reunir la Junta de subsistencias para tratar este asunto.

Madrid 10 a las 17

Firma de Gracia y Justicia

El Monarca ha firmado las siguientes disposiciones del Ministerio de Gracia y Justicia:

Promoviendo a Canónigo de la Catedral de Canarias a don Justo Marquina.

Nombrando Magistrado de la Audiencia de Cádiz a don Miguel de la Vallina.

Nombrando vocal de la Comisión General de Codificación a don Felipe Clemente de Diego.

Promoviendo a jefe de la sección segunda a don José Romero y a jefe de la sección tercera a don Antonio Cabezas.

Ascensos

Se ha dictado una Real Orden promoviendo a oficial primero del Cuerpo técnico del Ministerio de Gracia y Justicia a don Pedro Sabat.

Id. id. a don José Fesser.

Id. id. a oficial segundo a don José Banzas.

Id. id. a don Vicente Traver.

Id. id. a los oficiales de todas las graduaciones licenciados.

La tasa de la gasolina

Se ha publicado una Real Orden prorrogando hasta el mes de Abril la R. O. estableciendo la tasa de la gasolina.

La tasa del carbon

Se ha dictado una Real Orden estableciendo la tasa de los carbones.

El P. Fita gravísimo

El Presidente de la Academia de la Historia P. Fita se encuentra gravísimamente enfermo.

La Reina, Coronel honorario de Caballería

El Monarca firmó un decreto nombrando a su esposa la Reina Victoria Coronel honorario del Regimiento de Caballería de Victoria Eugenia.

Accidente ferroviario.—16 muertos

A dos kilómetros de la estación de Medina del Campo, estalló la caldera del expreso de Salamanca.

El fogonero y el maquinista quedaron muertos.

Descarriló luego el expreso, habiéndose hallado hasta ahora catorce muertos y siete heridos.

Ascensos en Fomento

Del Ministerio de Fomento se ha publicado una disposición aplicando la mitad de la amortización del año anterior al ascenso de los empleados dependientes de dicho Ministerio.

Cargamento de maquinaria inglesa

Comunican de Las Palmas que la goleta española «Pájaro» ha llegado a aquel puerto, procedente de la costa occidental de Africa, y ha traído la maquinaria y otros efectos del vapor inglés «Grifvale», que encontró varado en aquella costa.

Durante la travesía le salió al encuentro al «Pájaro» un submarino con

Advertisement for EGMA R lamps. Text: 'Si las lámparas que usted tiene instaladas se le funden ó decrecen en potencia lumínica pruebe la EGMA R estando seguros que será la única lámpara que emplee en lo sucesivo.'

Advertisement for RAVENGAR. Text: 'Es el título de una colosal serie en 19 episodios marca Pathé que se estrenará el lunes próximo en LA PROTECTORA. PAÑERIA + SASTRERIA ALZABERNY CIA. ARTICULOS PARA VESTIR.'

bandera francesa y registró la goleta española cambiando frutas y otros productos, botellas y licores.

Tasa de subsistencias en Valencia

Dicen de Valencia que en el despacho del Gobernador Civil se ha reunido la Junta Provincial de Subsistencias acordando tasar la carne, las patatas y los huevos.

Hoy se publicará un bando, haciéndolo público.

Vapores requisados para ir a traer trigo

La Institución del Comité del Tráfico Marítimo ha requisado los vapores «Teresa Pamies», «Joaquín Humbrú», «Adelina», «Cabo Cervera», «Ureomendi», «Armuru», «Sendaja», «Aguendo» y «Mar Mediterráneo»; los cuales traerán en los meses de Febrero y Marzo treinta mil toneladas de trigo argentino.

Este servicio se hará con flete reducido y el quebrante, que representa más de siete millones de pesetas, será abonado por los navieros españoles; quedando el beneficio exclusivo para el consumidor.

La importación de las primeras veinte mil toneladas la harán los buques «Infanta Isabel», «Catalina», «Ureomendi», «Mar del Norte» y «Marte».

Accidente ferroviario en Pedroso

De Salamanca comunican que en la estación de Pedrozo en el momento de entrar en agujas el tren minero número cuatro estalló la caldera de la máquina.

El fogonero resultó muerto.

El maquinista, llamado Ciriaco Astudillo, y dos vecinos que presenciaban la llegada del convoy quedaron heridos de gravedad.

Se asegura que entre los viajeros no hay ningún lesionado.

De Salamanca se ha enviado un tren de socorro a Pedroso.

Entrega de una medalla al Rey

El Director General de Comunicaciones Duque de Bivona, con una Comisión de la Caja Postal de Ahorros, estuvo en Palacio a cumplimentar al Rey entregándole una medalla de oro.

Penalidad a los trenes retrasados

Se ha dictado una disposición penando el retardo con que llegan, y la falta de formación, los trenes de mercancías que conduzcan subsistencias.

Noticias del Extranjero

Barcelona 9 a las 23

La peste bubónica en la frontera de Mongolia

Shangai.—En la frontera de Mongolia, ha aparecido la peste bubónica que se propaga con gran rapidez.

El Gobierno chino ha enviado especialistas para combatir la propagación de la terrible enfermedad.

Accidente ferroviario en Alemania

Amsterdam.—Cerca de Bustadt ha ocurrido un accidente ferroviario en la línea de Hamburgo a Kaiserlotern.

Resultaron de él, treinta muertos y más de cien heridos.

Noticias de Barcelona

Barcelona 10 a las 22

La cuestión del carbón.—El pueblo alborotado

Ante la severidad de la autoridad para los carboneros, hoy muchas carbonerías han cerrado sus puertas.

Esto ha excitado a las clases populares contra los carboneros menudeando los incidentes, aunque ninguno ha revestido gravedad.

A las diez de la mañana se ha formado en la calle del Olmo un grupo de mujeres, el cual ha ido engrosando.

Después de recorrer algunas calles del barrio de Atarazanas unas cuatrocientas mujeres han ido al Gobierno civil en manifestación dando gritos de ¡Mueran los acaparadores!

Una Comisión de manifestantes ha hablado con el Gobernador señor Auñón, quien dijo que la Junta de Subsistencias haría lo posible para traer y abaratar el carbón.

Los grupos han aplaudido y vitoreado al señor Auñón.

Después las manifestantes han ido al Municipio a visitar al Alcalde señor Morales Pareja con el mismo objeto y luego se han disuelto.

Los carboneros ofrecen vender al precio de tasa

Se reunió la Junta de Subsistencias asistiendo a la misma los carboneros.

Después de un largo debate éstos ofrecieron vender al precio de tasa durante ocho días, mientras se gestionara que los productores de carbón rebajasen el precio del mismo.

Entierro de Barret

El entierro del fabricante señor Barret, que murió asesinado cuando iba a la Universidad Industrial, de la cual era Profesor, ha sido una manifestación de duelo.

Figuraban en la carroza mortuoria gran número de coronas.

Presidieron el entierro las autoridades, excepto el Alcalde.

Jaimista fallecido

Ha fallecido el conocido hombre pro-hombre don Mariano Fortuny.

El finado era abogado y había sido diputado.

El Centro del Ejército y Armada

El Centro del Ejército y Armada, recién fundado en esta capital, se instalará en un lujoso piso de la Plaza de Cataluña.

El alquitrán se ha agotado

Se han agotado las existencias de alquitrán que había en esta ciudad por la producción deficiente que dan las fábricas de gas.

Se teme que se acabe la tinta de imprenta.

Baleares fuera de Baleares

Madrid 10 a las 17

La Gaceta publica una Real orden resolutoria del recurso interpuesto por el notario don Pedro Alcover contra la negativa del Registrador de la propiedad de Palma a inscribir una escritura de hipoteca.

Nuevo Canónigo

Entre los decretos firmados por el Monarca del Ministerio de Gracia y Justicia, figura uno promoviendo a Canónigo de la Catedral de Mallorca a don Rómulo Hevia, Beneficiado de la de Orihuela.

Nuevo Magistrado

También ha firmado el Rey un decreto nombrando Magistrado de la Audiencia de Palma a don José Sánchez del Río.

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes syndicate médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermos de la piel del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Conquistador, 18 (Frente al Circulo Mallorquina) Consulta de 3 a 1 y de 4 a 5

SOCIEDAD ANONIMA PLANCHADO ALEMAN

(Casa Española)

Para CUELLOS y PUÑOS usados

Unicas Sucursales en Palma

CENTRAL: Calle Palacio, (Pórticos), 40, bajos.

Sucursal 1ª Calle Zagrana, 7.

Id. 2ª Calle Santa Eulalia, 5, "Salón Moderno de limpia botas,"

Id. 3ª Plaza Palou y Coll, 9, (Banch de S' Oli, esquina Tamorer) Tienda de Confecciones.

Id. 4ª Calle S. Magín, 120, (Santa Catalina), Mercería "Ca na Verda,"

NOTA.—En todas las sucursales y la central, se reciben cuellos y puños, hasta el miércoles 12 mañana.

Como garantía de nuestro planchado, nuestros envoltorios y talones resguardo llevarán el sello de la Sociedad Anónima **PLANCHADO ALEMAN**.

LIGA DE PROPIETARIOS

"Cámara Oficial de la Propiedad Urbana,"

Habitaciones para alquilar

CALDE O PLAZA	NUM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Son Lluís (La Vileta)	bajos	y altos	Brossa, 19	Tambien se vende. Capacidad.
San Magín	211	bajos	O mos, 163, 1º	Bañ s sulfuros agua.
Juanot Colom	82	bajos	Juanot Colom, 33	Capacidad convencional
Pla de na Tesa, predio de	184	casa	Capuchinas, 29	Quarterón almendra l lado de
Ca's Dueño.	139	y tierra		Ca medó Catalina se Venedora.
Botones		Cochera	P. Temorer, 16	Cochera
Call	17	bajo	Call, 13	1 almacén ó co hera con cuadra
Carretera Buñols	Cochera	Almacén	San Miguel, 220	Basanche, Agua.
Sindicato	161	bajo	Liga de Propietarios	Local propio para taberna
Local para industria			Secretaría esta Liga	Situado calle Mayor transitó.
José Villalonga (Terreno)	27	bajos	Sindicato, 86, 3º	Capacidad, gas E. agua y baños
Pla de na Tesa			P. Quadrado, 26, 1º	Magnífica casa recreo jardín
Valero	2	Entresuelo	P. Rosario, 10	Cap. cidad, baño agua el. ctri.
Socorro	46		P. Quadrado, 26, 1º	Cocheras agua á presión
Cinos	96	Almacén	Arabi 18 principal	Mucha capacidad agua abundan.
Serrals de la Vileta			Sol, 54	Cochera jardín agua abundante
Sindicato	184 92	bajo	Sindicato, 188, 1º	Local propio para comercio
Calatrava y Curtidores	35-37		Temple, n.º 5, 1º	Se vende, gran capacidad agua
Gater	17	único	Santo Espiritu 5	Solariega, habitación espaciosa
Marqués de la Fuensanta			Marqués de la Fuensanta	3 baj.s y dos pisos
Sol	10	cochera	Morey, 8 1º. izquierda	Agua y mucha capacidad
Concepción	81	2º	Carpintero de enfrente	Much a capacidad, agua á grifo
Otoner	49	2 bajos, 4 pisos	Otoner, 51, bajo	(Se vende)

Véase relación general en el domicilio social, Sintas, 6.

Tratamiento de las almorranas CURACION INMEDIATA con la pomada anti-hemorroidal BUR-BAY

Remedio infalible que ha merecido la recomendación de la clase médica y del público en general

La Pomada BUR-BAY, durante los 30 años que viene elaborándose, ha obtenido y obtiene resultados sorprendentes, porque descongiona inmediatamente el sitio inflamado y evita diversas complicaciones, como son abscesos, rectitis, fisulas, supuraciones, etc. Por su propiedad antiséptica y emoliente, alcanza verdadera importancia, así es que, innumerables enfermos, cansados de emplear miles de ing edientes con nuestra Pomada, han conseguido la curación completa.

Precio 2 pesetas tubo

DE VENTA en Farmacias y Droguerías.—En Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico, Farmacia de D. J. Valenzuela y Sr. Miró.—En Barcelona: Dr. J. Segalá y Dr. Andreu.—En Zaragoza: Sres. Rivet y Chóliz, Droguería farmacéutica, D. Jaime I, 21.

NOTA.—Si por casualidad se compra un tubo de pomada BUR-BAY y resulta antiguo é inservible, devuélvase á la casa vendedora, cambiándolo, libre de gastos, por otro nuevo.

AURORA

Compañía Anónima de Seguros á prima fija.—Bilbao. Seguros de incendios. Agente General Juan Oliver, Misión, 60, 2º. Se desea un agente.

Aviso La Libre de Religión de Ernesto Frau, se ha trasladado de la calle de Brossa, 19 á la de JOVELLANOS, 5, Palma.

Notriza de 38 años de edad leche de tres meses desea criatura para lactar. Informarán calle Mayor, 25, Buger.

LIQUIDACION de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Jaume, (calle del Socorro, 162), Palma.

Se vende la finca Horno del Teatro, con tienda, escaparates, mostradores y entresuelo, de la plaza de Weyler, n.º 46 frente al Grand Hotel. Informarán Pelaires, 102, entresuelo, Palma.

Notriza Se ofrece una paracriar en su casa de Sansellas Informará en Palma calle de San Sebastián, 3, principal.

Café en punto céntrico, se desea vender por no poderlo atender su dueño. Razón «Cosa Anunciadora», Palacio 8.

ATENCION y no dejarse engañar Gran almacén de compras y ventas al por mayor y menor. Se compra hierro de maquinarias y motores á 400 pesetas la tonelada. Hierro de desperdicio de toda clase á 6 pesetas quinta. Cobre á 275 pesetas kilo. Latón y bronce á 150 pesetas kilo. Zinc á 90 céntimos kilo y plomo á 60 id., id. Paño y lana á una peseta kilo. Papel y cartón á 15 céntimos kilo. Lana de colchón y trapos de toda clase, según clase, se paga á buen precio. Pago al acto de la compra. Calle Santsañ, 29, Pedro Garc a.



ANIS VIRGEN
APERITIVO
PALO RESOLIS
Antonio Puig
SANSSELLAS



1 céntimo

de peseta por hora, es lo que consumen nuestras Cocinas para serrín y leñas

—¿Quiere Ud. probarlo? Solicite hoy mismo el Catálogo que regala la

Casa Buades, Colón 33.-Palma
(Venta exclusiva para Baleares).

Linea Pinillos

Linea de la América del Sur

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona á mediados de Enero, el vapor

BALMES

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafo Marconi.

Para más informes diríjase á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª, San Miguel, 29, Palma.

Novedad en esta plaza

Ha llegado á esta capital por pocos días el más conocido comerciante de Barcelona para

Comprar trajes y calzado usados de caballero de todas clases. Trajes enteros, americanas, pantalones, fracs, smokins abrigos, ropas interior, toda clase de prendas de vestir de caballero. También se compran ropas de militares Pago precios inmejorables

Miguel Pelta, San Bartolome, 5, principal
Dando aviso: pasa á domicilio.

LA TOS

ya sea catarral ó de cefalalgia, secas nerviosas, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPILES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

GRAN FABRICA DE PRODUCTOS REFRACTARIOS Y DE CONSTRUCCION DE RAFAEL JUAN

Elaboración de toda clase de PIEZAS refractarias para fábricas de productos químicos, fundiciones, hornos, ladrillos, etc. De gran solidez é imfusibles.

Y toda clase de material de construcción. Puente de San Magín. Teléfono 112.